## QUINCHIA ROJO /HERMANOS GÓMEZ /QUINCHIA RELATOS DE COLORES - YouTube https://www.youtube.com/watch?v=uOb9CtMf6Vg

## Transcript:

(00:00) [Música] [Música] Mi nombre es Edilma Gómez Vázquez e soy hija de protasio Gómez Álvarez hijo de mequelsided Gómez Murillo eh nuestro abuelo Melquesided fue uno de los cofundadores del nuevo Quinchía que yo salí de Quinchía por la obligación de la política que hizo que nuestra familia por ser liberal en ese enfrentamiento cuando se dio el bogotazo eh Por ser liberal el que estaba gobernando que era Laureano Gómez según entiendo que conozca la historia

(01:05) eh hizo que persiguiera a los conservadores para ellos esta población también como como muchas de Colombia Mi nombre es Fernando Gómez y soy el cuarto de una familia de nueve que pues vivíamos entre Quinchía y Pereira aquí nacimos ocho de los nueve el último nació en Pereira y me acuerdo que tuvimos que salir como han dicho mis hermanos tuvimos que salir como desplazados por la violencia después del bogotazo cuando mataron a Gaitán resulta que un día mi hermana la mayor que en ese tiempo tenía como 9 años eh vio que el sacerdote del momento que

(01:55) no recuerdo el nombre Eh le estaba diciendo a papá lo ella vio que lo estaba amenazando con una pistola mi papá protasio Gómez él era fue uno de los primeros fotógrafos de acá de Quinchía y él era recaudador y fuera de eso él vendía el café entonces el sacerdote llegó y mi hermana lo que vio era que el sacerdote lo estaba amenazando ella se quedó con esa imagen Y ese dolor y todo y nunca le preguntó a mi papá que mi papá ya estaba de cierta edad bastante avanzada y comentando de las cosas ella le dijo que había pasado porque el sacerdote la

(02:40) estaba lo estaba amenazando y él dijo No mi hija él lo que fue a decirme era a usted lo van a matar porque era la época del encuentro entre los liberales y los conservadores váyase porque la van a matar y tenga esta pistola para que se defienda mi papá lo que contestó es si me van a matar yo no quiero en disparar no tengo no quiero tener armas y esa noche a papá le pusieron un taco de Dinamita Y esa misma noche nos tocó o les Pues sí nos tocó salir en una chiva para Pereira allá estaba ya el abuelo con los hijos

(03:25) solteros llegamos de noche a a Pereira y allá Pues nos establecimos durante algún tiempo y luego nos fuimos desplazando después para Bogotá y cada uno pues tuvo un desenlace pues completamente distinto pero de todas maneras hemos sido una familia muy muy unida pues tanto que en este momento que decidimos retornar al pueblo eh los que estaban ausentes aquí nos establecimos mi hermana Dilma y yo y estamos muy esperanzados de de poder terminar pues nuestros días aquí en el pueblo vincularnos a al pueblo que nos

(04:09) ha recibido con mucho cariño Y en la historia conocida por todos los políticos en la historia siempre dijeron los nacidos en Quinchía o los quinchos son unos revolucionarios unos guerrilleros de lo peor de lo peor pues pero sobre todo eso lo hacían con lo decían los conservadores los que estuvieran con esos gobiernos Pues que querían acabar con el partido liberal o que no gobernaran y solamente llegaron pues a p que tuvieran una paz en el momento de que Laureano Gómez dijo eh bues vamos a ver a repartirnos y se creó

(04:55) el frente nacional El muchacho pues recuerdo muchas cositas Pues voy a mencionar algunas recuerdo que en la época en que estábamos pequeños en la plaza de Mercado quedaba en toda la plaza principal ahí se colocaban los toldos colocaban los domingos los toldos y hacían el mercado los campesinos y pues realmente era un día de fiesta aún lo es s pero en esa época era mucho más llamativo muy bonito llegaban cargados con sus productos vender era muy bonito me acuerdo que la iglesia tenía en el en el costado donde vertical la carrera

(05:39) séptima era una parte alta no tenía la calle que es ahora el pavimiento que es ahora es una calle alta y sin embargo la dónde están los almacenes al lado derecho todavía es igual y eso con el tiempo ya pues bajaron ese barranco por el cual no desplazamos Nosotros jugando eh También me acuerdo que O tengo memoria de que el abuelo melquesided quise que fue de muy pequeño que fue el que tuvo que terminar la iglesia porque el padre protasio Gómez Flores murió muy joven murió de 42 años y entonces a él le tocó responsabilizarse

(06:26) y terminar con algunos obreros la que fue la en ese entonces que es completamente distinta a la que es ahora esta ha sido reformada y por ahí hay comentarios de que en algún momento por una ventisca o se cayó una de las torres bueno han tenido sus percances es completamente distinta a la era completamente distinta a la actual pero si tuve unas anécdotas de que estoy casi seguro que se me grabaron estando muy niño Yo creo que serí de aquí según uno de mis hermanos cuenta que yo tenía 2 y medio años o o menos Salir de aquí

(07:08) de 15 sin embargo yo sentí que Estuve viviendo acá y como que formé una película y estaba convencido que sí Como por ejemplo Una navidad estaba en el parque en la plaza Pues aquí el parque en una de las gradas ese parque estaba jugando con un martillito y un Serrucho jugando con esos creo que eran de plástico o de madera Y le cuento a mi hermana mayor pues ella tendría 10 o más años en ese momento ahí y ella me dice que sí que ella se acordaba que a m a mí me regaló mi papá de navidad de

(07:59) traído el niño pues que me regaló ese serrucho y ese martillito y otra ocasión estuve en posiblemente en el mismo en la misma casa donde está el bar luz o café luz en el segundo piso se reunieron unas cuñadas tías familiares de mi mamá y mi papá pues ahí y yo estaba sentado en una en un sofá y empezaron ellas a hablar a conversar ya eran madres algunas con pues otros hermanitos o con sobrinos y empezaron a mencionar en sus charlas habituales de las mujeres en comentaban Y preguntaban oiga que Qué significa que es el concuñado

(09:00) yo tenía eso esos grades en el oído y tenía que ser necesito porque se lo nuevamente le conté a mi hermana yo tengo como un recuerdo de que hubiera estado allá en ese en una parte ahí en un hotel no sé qué le dije yo ella eso fue allá en el bar estaba mi mamá hablando con las tías y con las hermanas y cosas estaban hablando de definir que era la palabra con cuñado y una opinaba que era eh No que con cuñado es entonces decía con cuñado es él es el hermano de una cuñada y la otra no es bueno tratando de definir solo eso me acuerdo

(09:43) estaba yo seguro que era a la edad de dos máximo 2 años que había escuchado conversando a las mujeres y había sentado Si eso fue allá en el hotel luz estoy hablando de 1949 Esa fue en la época en que salí precisamente dos meses de acá en Quinchía eh volví

eh en el 2000 y siempre el deseo de vivir en Quinchía por nuestras raíces porque siempre en la familia nos crearon mucho el amor hacia nuestra tierra y sobre todo a Quinchía porque acá estaba el tío próximo estaba la tía Brunilda que fue también enfermera entonces habían y

(10:35) estaba el abuelo el abuelo cuando cumplió los 100 años se lo celebraron acá en Quinchía y mi papá vino precisamente a morir También acá en Quinchía entonces regresé Estuve viviendo 3 años en una finca por alegrías y ya nos vivimos otra vez para para Bogotá y regresé otra vez porque lo que es la sangre el amor a nuestro a nuestras raíces con el tiempo nosotros quedamos con la nostalgia del pueblo y quisimos volver en algún momento en vivía aquí el tío Zósimo que entre otras cosas fue uno de los alcaldes entiendo que fue ve

(11:30) alcalde nuestro abuelo o sea el padre de Zósimo y mi padre era también fue uno de los primeros alcaldes que tuvo Quinchía a él le tocó batallar mucho porque entre otras cosas en la época en su época Quinchía no era municipio y era más era más abajo de donde está lo que todo el mundo conoce como Quinchía viejo y entonces fue uno de los primeros que junto con otros personajes decidieron trasladar el municipio a donde está ahora a él también le tocó luchar para que se hiciera mercado aquí en el pueblo porque el mercado se

(12:15) hacía en otros municipios entiendo que estuvo haciéndose en Guática en Rio sucio y aún en San Clemente y un Quinchía era más pequeño y llegó a ser como como de pronto todos saben llego a hacer corregimiento y Ahí nos quedamos aterrados yo soy uno de los aterrados que me quedo y admirado y veo la pujanza de esta región que ahora se constituyó en un municipio y ha sido más pujante que los que le antecedieron cuando yo regresé acá fue porque me separé y llegué de 50 años cuando yo llegué a la finca Yo todavía no sabía yo quería solamente de

(12:59) volver a la tierra cuando yo tuve la oportunidad de estar en la finca y me puse unas botas y me puse un machete en la cintura reconocí Mis raíces sin saber nada del campo empecé a trabajar en hubiera querido hacer muchísimo aquí en quien sea en esa época pero bueno aprendí una lección Los animalitos me enseñaron la naturaleza me enseñó tantas cosas y por eso amo tanto la tierra y tenemos que volver precisamente esas raíces porque es lo que nos va a ayudar Qué bueno que todo el mundo tuviera una

(13:48) pequeña Huerta en su casa en vez de comprar no entiendo por qué si yo tengo una tierra un pedazo de tierra tengo que ir al pueblo a comprar cebolla tomate y lo de pan s se pueden hasta en canecas me duele cuando tengo que desperdiciar un pedacito de cebolla cuando sé que de ahí me va a dar otra matica para poder hacer unos pericos para hacer un buen guiso para los frijoles mi abuelo Mel quise le estuvo mucho aprecio mucho aprecio y siempre sacó la cara por ellos por eso poro que trató de implantar que aquí se hiciera

(14:27) el mercado y no tener que desplazarse para otras partes inclusive estuvo detenido en TR días tres días estuvo detenido por haberse rebelado contra esas ordenanzas en que sobre todo que las comandaba el sacerdote del momento porque aquí se hacía lo que lo que lo que el sacerdote dijeran más que más que el mismo alcalde Entonces estuvo detenido TR días pero él con mucho orgullo sabía que tenía que seguir adelante y la

verdad que eso se impuso y ya ha sido de mucho fue de mucha pujanza pues algunos de pronto guardan

(15:09) buena memoria Y saben que él fue uno de los constructores de parte de los alcantarillados que ahoritica están por debajo de lo que es el coliseo y que inclusive muchos ingenieros trataron de reformar y se dieron cuenta que tenía unas bases suprema ente buenas y sobre eso fue que construyeron el coliseo eso fue una de las obras que hizo nuestro abuelo sin ser sin ser una persona muy estudiada pero fue muy empírico lo mismo que el papá que fue el constructor de Iglesias él construyó varias Iglesias en

(15:47) Antioquia construyó una de las iglesias de Rio sucio y sabemos que terminó Aquí sus días nuestro proyecto ahoritica con Quinchía es con mi hermano Ovidio que ha sido eh yo lo llamo mi ángel guardián siempre me ha dado el apoyo y somos bastante similares en nuestro modo de actuar y de pensar tener un terruño un patio donde sembrar y poder demostrarle a todo el mundo que sí se puede aunque sean caniquitas y todo el orgánico que desperdiciamos que tiramos a la basura que no saben qué hacer es el abono que necesitan

(16:31) las plantas la cantidad de cosas tan buenas tan productivas tan especiales que botamos a diario y empezar a tomar más conciencia de no plástico porque no volvemos con las canasticas porque no volvemos a utilizar las hojas de del plátano cuántas cosas maravillosas no podemos hacer con todo lo que nuestra madre naturaleza nos entrega Entonces yo creo que es el momento de empezar a despertar ese ese ser maravilloso que en cada uno de nosotros y no comprar todo lo desechable que nos hace daño recuerdo que mi abuelo me

(17:16) quise creo que fue haciendo alcalde él propuso que se hiciera la salida para Pereira por el sitio de la estrella y como había algún predominio de gente prestante de otro partido en la en la ceiba ellos pidieron que se hiciera la vía por ese lado y ganó eso ganaron ellos pues por el apoyo que tenían por el respaldo que tenían y con el tiempo le dieron reconocimiento a mi abuelo a nuestro abuelo de que había sido lo mejor porque era una vía mucho más corta y cualquiera que está en el municipio se puede dar cuenta de eso que

(17:55) es una vida Mucho más corta lo que pasa es que al fin y al cabo quedó funcionando la otra y ha sido la que siempre se ha usado pero no se le dio reconocimiento en un momento y ya era demasiado tarde cuando y aceptaron y siempre la hicieron siempre la terminaron pero no ha sido no ha sido Igualmente usada no siempre estoy muy entusiasmado de volver a estar por acá y de tratar de compartir porque realmente yo creo que el aporte que yo pueda hacer respecto fuera de la amistad el calor que yo

(18:33) les pueda brindar devolverle un poco el calor que he recibido de parte de esta región [Música] Colombia Potencia de la vida